



Vol. 2, Nº 24, II Semestre 2016

Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Playa Ancha

Valparaíso, Chile | e-ISSN 0718-4018

<http://www.revistafaro.cl>

**Edición Especial X Aniversario
Segundo Semestre 2016
Fecha de Cierre: 30 de agosto 2016**

Co-editores:

Programa de Desarrollo Disciplinario

Participación Social, Diferencias y Emplazamientos Contemporáneos

Postgrados de la Facultad de Ciencias Sociales

Centro de Estudios Superiores en Comunicación para América Latina

CIESPAL-Ecuador

Re-construyendo el Pensamiento Comunicológico desde EL SUR

Reflexionar en torno a las líneas de pensamiento que perfilan y caracterizan la creación y generación de conocimiento en Comunicación Social desde EL SUR nos ubica ante un legado de conocimiento especializado que, a pesar de su breve historia, da cuenta de un prolífico desarrollo en poco menos de 70 años, no exento de tensiones, contradicciones, reducciones y replanteamientos epistémicos. En este trayecto hacia la complejidad del campo, no podemos desconocer ni renegar del legado que, a partir de los años sesenta, conformó una corriente de pensamiento latinoamericano en comunicación, abordando las problemáticas de la época desde la perspectiva crítica de la Escuela de Frankfurt y los Estudios Culturales, en un esfuerzo por aprehender las temáticas de comunicación y cultura desde-y-entre la realidad política, económica y social latinoamericana, lo que ha enriquecido el debate en torno a la relación periférica, mestiza y descentrada de **Nuestra América** respecto de los centros hegemónicos metropolitanos, dejando paso a un pensamiento archipiélago, desde la enunciación epistémica propuesta por el antillano Edouard Glissant.

Por lo tanto, el paisaje de la comunicación se plantea aquí como un espacio-otro, en tensión y disputa en el caos-mundo, plenamente activo y emancipador respecto del pensamiento continental hegemónico, que aspira al re-conocimiento de las diferencias de nuestros propios espacios y dinámicas culturales y territoriales, en la negociación imaginaria de una totalidad-mundo que demanda de deconstrucciones, fracturas, redefiniciones, nuevas enunciaciones y narrativas desde la Comunicología.

En esta búsqueda incesante de otros itinerarios posibles, nómades, migrantes, excluidos, heterotópicos... tras las huellas del Pensamiento en Comunicación desde El Sur, convocamos a las y los investigadores y pensadores sin fronteras a visualizar y des-extrañar los senderos de nuestros orígenes, las genealogías de los discursos sobre comunicación en Nuestra América, sus particulares opciones teórico-metodológicas, su estar-en-el-mundo, problematizando las ocupaciones temáticas y fenomenológicas de nuestra región.

Este número especial de la Revista F@ro, dedicado a su X Aniversario de publicación ininterrumpida desde el año 2005, tiene por objeto reunir aportes que consideren de forma crítica y plural, tanto epistemológica como metodológicamente, diferentes perspectivas relacionadas al **Pensamiento Latinoamericano en Comunicación y las Comunicologías desde El Sur**.

Ejes Temáticos sugeridos:

- Comunicólogos: clásicos y emergentes en Nuestra América
- Comunicologías decoloniales y nuevos territorios del pensar
- Conocimiento autóctono, mestizo y popular
- Institucionalización científica y académica de la investigación de la comunicación en Nuestra América
- Aportes epistémicos inter-trans-disciplinarios
- Retos epistemológicos y metodológicos
- De fronteras, mestizajes e interculturalidad
- Métodos y antídotos: era posmediática, complejidad y nuevas mediaciones